

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 17 DE SETIEMBRE DE 1923

NUM. 1177

## Las declaraciones del General Primo de Rivera Se incendia la Central Hidroeléctrica en Madrid

### La reconstrucción de Mesina y Reggio.

MESINA.—Las noticias de que el Gobierno ha votado la suma de quinientos millones de liras para la reconstrucción de Mesina y Reggio—que todavía están en ruinas desde el terremoto de 1908—ha causado aquí inmensa satisfacción, y los habitantes de esta ciudad aclaman a Mussolini por su energía en salvar tan importante problema.

### Conversación telefónica de Rivera con el Rey

MADRID.—El Capitán General Primo de Rivera, Jefe de la insurrección contra el Gobierno español, declaró que su propósito al resolverse, no es el de establecer un Gobierno republicano.

MADRID.—La ley marcial ha sido decretada en toda España. Se cree que el Gobierno controla toda la situación Barsela. La promulgación de la Ley Marcial no ha afectado los negocios en la Provincia de Cataluña. Todo el mundo trabaja como siempre y solamente se ve movimiento militar en los cuarteles del Gobierno.

BARCELONA.—El Capitán General Primo de Rivera declaró al Rey, en conversación telefónica, que tuvo hoy que aceptar el arreglo propuesto por los jefes militares para declarar un convenio y que también está de acuerdo con que la Ley Marcial se haga extensiva en toda España.

### Dirigible gigantesco

LAKEHURST.—El dirigible gigantesco ZR-1 hizo un segundo vuelo de prueba, aeronavegando una hora y veinte minutos con el mayor éxito, probándose las seis máquinas.

### Un descarrilamiento

BERLIN.—Se sabe que han resultado diez muertos y quince lesionados en la colisión del expreso Berlín-Amsterdan con el expreso Dresden-Amsterdan, cerca de Hannover.

### EDITORIAL

## Dos Fiestas significativas

A pesar de las declaraciones terminantes que hicimos al ocupar esta tribuna de LA PRENSA, hay quienes miran con sorpresa y con enfado que en vez de consagrarnos por entero a la refriega política, estemos atentos a todo aquello que caiga dentro del número de las preocupaciones que a nuestro juicio debieran embargar la atención de la Prensa Nacional.

Los que con tan estrecho criterio han querido medirnos, no saben que somos periodistas vocacionales y que tenemos por estos oficios tal veneración, que cuando se llegara el caso de tener que desnaturalizarlos para servir a gusto de otros una tendencia ocasional cualquiera, primero romperíamos la pluma que someterla a interesadas y torpes disciplinas.

No, nosotros entendemos servir a nuestro Partido—que es la fuerza generosa y renovadora a cuya cabeza está un programa que sintetiza las más urgentes necesidades del país—no sólo con la divulgación que hacemos de las ideas de ese Programa y con el ataque recio y culto contra las ideas de aquellos que lo adversan, sino también dotando a la nación de un órgano periodístico sereno, honrado y culto, que al imprimir sus normas a la actividad del pensamiento escrito, sea como un exponente de cómo entiende el Partido Reformista la realización del bien social.

Por eso nos negamos obstinadamente a llenar nuestras columnas de bagazo partidista; por eso rechazamos sistemáticamente el escrito disociador que, tomando argumento de sosas nimiedades locales, trata de ahondar las divisiones de los pueblos; por eso cerramos el paso al cargo personal a cuyo pie no campa con valentía una firma para el público; por eso con harto dolor para los intransigentes, a menudo rectificamos con hidalgía y a veces consagramos un elogio a personas cuya acción se manifiesta en campos adversarios. Porque hemos prometido hacer de este periódico, mientras no sea retirado de nuestras manos, *paladion de cultura y escuela de civismo*.

La explicación anterior nos ha llevado mayor espacio del que pensamos consagrarle. En nuestro editorial de hoy queremos ponderar la significación de las dos bellas fiestas con que la cultura costarricense quiso celebrar con dignidad la independencia de la Patria.

El quince en la mañana, las calles centrales de la capital eran un hormiguero de belleza y de salud. Carrozas

alegóricas colmadas de flores—flores del jardín y flores de la humanidad, flores todas ellas de la vida—discurrían como cestas ambulantes distribuidoras de salud. Y esa encantadora demostración de fuerza consagrada a proveer de recursos a una campaña sanitaria, ha probado cómo la comprensión de los verdaderos intereses humanos va ganando a fuerza de cultura las cumbres de nuestras inteligencias directrices.

Espléndido el espectáculo; los millares de niños sanos, hermosos y contentos que antayer pasearon por nuestras calles su alegría infantil, son una consoladora promesa escrita con flores en el programa de nuestro porvenir. Y la infatigable perseverancia de los maestros que tras heroicos empeños lograron dar cima a tal empresa, denuncia una apreciable realidad del presente: la conciencia de su deber en los que enseñan.

La otra celebración, de un orden muy distinto, es también de honda trascendencia para el futuro del país. Se colocó la primera piedra en la construcción de un edificio de fraternidad.

Los costarricenses todos saben ya que la hermana y poderosa República de México, surgida a flor de civilización a impulso del cataclismo social cuyo sangriento proceso ha durado algunos años, extiende su mirada inteligente y su robusto brazo hacia estas nacionalidades de hispano-américa a las cuales un mismo glorioso destino la vincula; y que en ese afán de una política nueva y sagaz, que es invento exclusivo de una falange de hombres nuevos brotados de la entraña del pueblo al conjuro de la renovación, a Costa Rica le ha sido ofrendada una potente estación de comunicaciones inalámbricas. Y esa estación trasmisora del pensamiento de los pueblos fue la que ayer cimentaron los representantes del poder público costarricense y de las naciones extranjeras.

¡Las comunicaciones! He ahí el vehículo verdadero de la solidaridad. El conocimiento mutuo es lo único que puede engendrar la mutua comprensión, la mutua estima; y el gran país hermano, que ha abierto sus hogares intelectuales para nuestros estudiantes y que ahora nos regala con esa potente oficina de comunicaciones, realiza una obra mil veces más sincera y mil veces más eficaz, que el cúmulo de tratados internacionales con que los pueblos se han estado mintiendo cordialidad por boca del ejército de parásitos galoneados que

### La industria ganadera argentina en baja

BUENOS AIRES.—El gran campeón Shorthorn de la exposición anual argentina de ganados, fue subastado en 50.000 pesos, que es el precio más bajo obtenido por este gran premio en los recientes años; lo que se considera exponente de la baja de la industria ganadera.

### Un incendio

MADRID.—Se incendió la Central Hidroeléctrica del Paseo Melancólico, explosionando la turbina y quedando medio Madrid a oscuras. Se suspendieron las funciones en varios teatros. Muchos cafés, cines y casas particulares están alumbrándose con bujías. Son considerables los destrozos y hay algunos contusos causados por el incendio. Acudieron las autoridades, todo el servicio de bomberos y enorme gentío.

### Respecto a la Liga de las Naciones

MONTEVIDEO.—Con relación a las noticias procedentes de Roma, de que el Uruguay y el Brasil han cedido dar instrucciones a sus representantes en Ginebra para que adopten la actitud de Italia respecto a la Liga de Naciones, y que en caso de que Italia abandonara la Liga, el Uruguay y el Brasil procederán en idéntica forma.

### Una tormenta de nieve que acaba con los ganados

BUENOS AIRES.—Muchos miles de ganados vacuno y lanar, que se evalúan en cinco millones de pesos, se informa que han perecido en una tormenta de nieve sin precedente, que duró cuatro días y que arrasó el territorio de La Pampa. Los rebaños han sufrido una pérdida del 25 al 10 por ciento.

### Candidato de los socialistas

MADRID, YUCATAN.— Los socialistas se proponen proclamar un candidato para las elecciones presidenciales de 1924. Notables elementos del Partido Socialista del Sur Este, bajo la dirección del Presidente del Partido, don Felipe Carrillo Puerto, Gobernador de Yucatán, han lanzado un llamamiento para reunir una asamblea que se efectuará aquí en breve, con delegados que representen a Yucatán, Campeche, Tabasco y Chiapas, para nombrar candidato.

han sido ser elementos vitales de la diplomacia.

Sepamos ser dignos de esa inteligente y valiosa merced con que se nos agasaja.

José Joaq. Solano A.

que el favorecido con el

N. 830

del obsequio semanal

Número 51

© 25.00

(Veinticinco colones)

en efectivo del último domingo

SE REGALAN FÓSFOROS

Cigarrería Central

**DEL MINUTO**

**Los hombres de poca fe**

Cuando se fundó el Partido Reformista por un grupo de Quijotes, hubo una gran reserva de ciudadanos que esperaron el desarrollo de los acontecimientos y quedándose al margen de la trascendental iniciativa, no tuvieron fe. Muchos de ellos, o mejor dicho, casi todos, simpatizaban interiormente con el Programa, con el Partido y con el Jefe: mas les faltó la fe.

Los hombres de poca fe jamás han creado algo. La fé —como dijo Jesús— tumba las montañas. Así pues, estos hombres pusilánimes, a pesar de sentir en lo hondo la caricia de los ideales proclamados por el Partido Reformista, no movieron una paja en pro-vecho de la obra de renovación iniciada y con una pasividad oriental dejaron hacer a los otros; a los locos, a los quijotes. En esta reserva de los hombres de poca fé, vimos a muchos maestros y a muchos profesores que en otrora fueron furibundos teorizantes de los tiempos nuevos. Ayer fueron los anunciadores de la aurora y ¡cosa rara!, hoy son los defensores del pasado.

¡Para mudanzas los hombres! Y aquellos hombres, egregias figuras que se erguían en su pedestal de rebeldía y convicciones, hoy son pobres turiferarios que están de hinojos ante el sol sin fuego que se eleva allende el Irazú.

Pero no obstante las deserciones apuntadas, deserciones—se entiende—en el campo de las ideas, el Partido Reformista siguió agrupando nuevos y valiosos elementos en rededor, al extremo de ser hoy el partido que, queran o no queran los contrarios, orientará la política futura.

¿Qué objetaban los hombres de poca fe para no ingresar al Partido Reformista?

Unos decían: ese es un partido de programa muy bello, pero *no tiene plana mayor*.

Es decir, carecía de *argolla intelectual consagrada*.

También había quienes agregaban: el Partido Reformista es bueno y abnegado, sus ideas son realmente salvadoras, pero le falta el capital; se compone en su mayoría el Partido de elementos labriegos y clase trabajadora de los talleres; no prosperará.

Y los últimos, decían: el Partido Reformista no podrá levantarse porque lleva en su contra el poder de los intereses creados y el Poder del Gobierno que pertenece a la *argolla* que es la que quita y pone presidentes.

Y después de analizar estos al parecer abstráctos, se retraían los hombres de poca fe, los timoratos y los oportunistas.

¿Pero qué fe ómezo ha ocurrido que tiene alarmados a los incrédulos?

Pues sencillamente que todos estos *hombres prácticos* desconocieron la fuerza moral que lleva consigo todo ideal que es encarnación del Bien.

Estupefactos se han quedado al observar que los ideales del Partido Reformista han penetrado muy hondo en el alma nacional y no se explican el para ellos milagro.

Desconocían en absoluto—lo repetimos—la fuerza moral de los ideales, predicados desde hace muchos siglos por el pálido divino, nacido en la humildad de un pesebre en el pueblo de Belén.

Y hoy no es un misterio para nadie, la pujanza y grandeza del Partido Reformista. Hoy no es un misterio para nadie, que el Partido Reformista pesa en la balanza política del país; y, por último, el Partido Reformista va a paso de triunfo, a pesar de las argucias de la *argolla*; a pesar de la ojeriza del Gobierno y a pesar de la tiranía del capital.

¿Qué prueba todo esto? Que el pueblo se ha quitado la venda de los ojos y sabe que en el campo ebandista y en el campo jimenista están sus eternos enemigos.

“Por sus frutos los conoceréis” y ya el pueblo de Costa Rica conoce los frutos de la *argolla*, que es la boa constrictora que hace más de cincuenta años está estranguiando al país.

Por ese convencimiento que hay en los labriegos y los obreros, el Partido Reformista que NO TIENE UN AÑO DE FUNDADO, hoy es uno de los más grandes y poderosos del país.

¿Qué dirán de esto ahora los hombres de poca fe? Aquí cabe reanimarlos como Jesús cuando les dijo: “Hombres de poca fe ¿por qué teméis?”

GIL SOL

**Partido Reformista**

La Secretaría y Tesorería General del Partido están instaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto opuesta a la Pulpería La Asturiana.

**Las malas Autoridades**

Hemos instituido esta sección, para dar cuenta en ella al país de los abusos de sus autoridades. Las de nuncias, para que tengan carácter de seriedad y valentía, llevarán siempre al ple las firmas de sus autores.

**El Cura de Desamparados**

AL ILUSTRÍSIMO SEÑOR ARZOBISPO:

Ya que usted nos ha dado una muestra del poco aprecio que este pueblo le inspira, al mandarle un cura que fue expulsado de Coronado y rechazado de San Pedro de Montes de Oca, nosotros le hacemos las siguientes preguntas:

¿Usted ha mandado a ese sacerdote a que explique la doctrina cristiana y a que la predique con un ejemplo constructivo, o a profanar la majestad del púlpito convirtiéndolo, como lo hizo el domingo pasado, en tribuna política ebandista para denigrar las candidaturas del General Volio y del Licdo. Jiménez y enaltecer la figura desconocida del señor Echandí? Conste que al escuchar tal prédica muchos creyentes abandonaron el templo que así era profanado.

¿Juzga usted correcto que un cura llegue todas las tardes a un club y se sienta a jugar baraja ante sus feligreses escandalizados?

¿Es moral esto, señor Arzobispo?

Nosotros creemos que no, y pensamos que la conducta de este sacerdote perjudica los verdaderos intereses de la Iglesia y perturba la fe de un pueblo creyente.

Nosotros esperamos que usted corrija el mal para que no tengamos necesidad de corregirlo.

Por un grupo considerable de Desamparados,

JUAN DE DIOS MONGE CH.

**Alegre fiestecita Jardinería Herediana**

Con motivo del bautizo de una niñita del esforzado obrero don José del Carmen Gutiérrez, hubo ayer una reunión familiar en que se improvisó un ballico que se prolongó hasta las siete de la noche en medio de la más cordial y entusiasta alegría.

Entre las invitadas, que dieron realce a la fiesta, recordamos a las bellas y gentiles señoritas Julietta y Juanita Arana, Marta Umaña, Mimi Pléndegas y Chabelita Rivera; doña Mónica de Rivera, doña Amada Arana y otras que sentimos no recordar.

Felicitemos a los padres de la nueva cristiana, Yolanda del Carmen, deseando que en el camino de la vida sólo encuentre las perfumas flores del Porvenir.

En las cuatro páginas de este diario hay buena lectura

Es imposible negar que cada día se hace más popular nuestro amigo correligionario don Jesús Hernández V. Pues tanto por su esquisita cultura como por el esfuerzo en bien de la numerosa clientela, es de admirar que hoy más que nunca sólo la jardinería La Primavera del señor Hernández, es la favorecida como lo justifica el pueblo y la sociedad que entiende el arte y comprenden los buenos trabajos. Conveganos que sólo en la jardinería La Primavera de don Jesús Hernández, se obtienen las mejores canastas, coronas, buqués y demás cosas florales, que se haga con gusto y arte.

**LA PRENSA**

Diario de la vida nacional  
Precio: ₡ 2.00 al mes

**Una Ofrenda de Recuerdo**

**La Directiva de la Liga Nacional Nicaraguense ante la tumba de don Juan Rafael Mora.**

El 15 de Setiembre, los estimables miembros de la Directiva de la LIGA NACIONAL NICARAGUENSE, fueron al Cementerio General a depositar una corona a la tumba del recordado don Juan Rafael Mora, como una muestra de gratitud y de reconocimiento.

En momentos de colocar la ofrenda floral, un comisionado pronunció una muy hermosa alocución. Después, los apreciables miembros de la Colonia Nicaraguense pasaron a la Legación de su país a saludar en el día de la Patria a los señores don León Guerra y don Miguel Cárdenas, Ministro y Consejero, respectivamente, de la Legación de Nicaragua en este país.

Por invitación especial del señor Guerra, los miembros de la LIGA pasaron a los amplios salones de La FERIA, en donde fueron obsequiados con un té. Hubo derroche de alegría, de fraternidad, de recuerdos para la Patria lejana.

Significativa y hermosa fue sin duda alguna la visita que la LIGA NACIONAL NICARAGUENSE hizo a don Juan Rafael Mora el día de la Patria. Ellos, palpitantes de agradecimiento, fueron a dejar flores a la tumba del invicto costarricense que antaño cruzó la frontera con sus hermanos a luchar y derramar su sangre en aras de la libertad de Nicaragua.

Para los miembros de la Colonia Nicaraguense un sincero y efusivo apretón de manos.

**La Reunión Reformista de mañana**

Mañana, en el Templo de la Música, a las siete y media de la noche, se efectuará una gran reunión semanal reformista.

A los entusiastas correligionarios se les encarece la asistencia a este festival de la Causa Redentora de Costa Rica.

Harán uso de la palabra varios distinguidos oradores.

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344. Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

**PILAS SECAS**  
**Columbia**  
Para timbres, teléfonos e ignición  
**KOBERG & CO.**



**BUICK**

El Carro para Costa Rica  El Carro Ideal

Venga a ver el último modelo, el de 1924

Está en nuestra oficina

**PIZA E HIJOS**  
Agentes

# Lo que dicen los demas

## Revista de la Prensa diaria

### Diario de Costa Rica

El Presidente evolucionista de Costa Rica, "vuelve los ojos a todas partes del mundo y encuentra que en todas ellas luchan los pueblos por la libertad, lo mismo que en los tiempos que han pasado". No está mal esa declaración—por Perogrullasca que se crea— en un señor Presidente que maneja el control de una contienda electoral. ¡En todas partes luchan los pueblos por su libertad! ¿Qué mucho, pues, que el nuestro, reclamando la suya como un derecho propio y no como una merced de fraseólogos *enchompipados*, se disponga a no tolerar intromisiones arbitrarias de la autoridad en su ejercicio cívico? Al Sr Acosta le ha caído de perlas el *cliché* ese para librarse de alusiones inconvenientes a la fraternidad Centroamericana que otros enaltecen en esta fecha de gloria común a las cinco secciones Istméas. Bonito le habría quedado cualquier párrafo alusivo, a la par del famoso decreto en que declara *extranjeros* a los nicaragüenses con los cuales vino a invadir el suelo de su Patria!

La caricatura dominical es en esta ocasión tan chistosa como las anteriores. Don Julio es un maestro de escuela; nadie le hubiera dicho sino en broma que iba a pasar de allí, por más fuerte que soplara el viento de la casualidad. Es el maestro de escuela que está enseñando la aritmética a los tres chicos que se disputan una Presidencia. Don Julio lee atentamente en un interesante libro de que es autor don Octavio Quesada, titulado *Manual del Perfecto... Gobernante*. El chico Ricardo suma 28 en su pizarra, y los números mal hechos adquieren la proporción de un *inri* colocado fatalmente sobre cualquier prestigio. El niño Alberto escribe un signo de interrogación y torna la mirada maliciosa al sitio de todos ignorado por donde a su tiempo asomará la cabeza don Aquiles para *soplarle* la cantidad que ha de escribir. Y Jorgillo, el más liice de todos, pone con mano segura una gran cifra y volviéndose al Pueblo que lo mira con predilección, le asegura que aunque el maestro se empeñe en que los cereos de su cantidad quedan a la izquierda, él los ve al derecho, y al derecho habrá de mantenerlos. Y todo ello el día de la independencia de centroamérica, cuando la Teosofía se reconcentra a pensar que "solo seremos libres cuando hayamos roto dentro de cada uno de nosotros mismos las cadenas de la ignorancia, del odio, de la envidia y del miedo"; y cuando don Ricardo Jiménez, como quien no quiere la cosa, arrima al brasero presidencial este sajazo:

"Cuando el *Diario de Costa Rica* me pregunta: ¿Cuál sería su anhelo, en bien de la Patria, al celebrar ésta el próximo 15 de setiembre?", contesto que ahora y siempre, mi mayor anhelo sería, no sólo por los intereses momentáneos sino principalmente por los permanentes de la República, que las autoridades no intervengan en absoluto en el curso del proceso electoral. Les pagamos, no para que nos elijan a nosotros sino para que nos dejen elegir mandatarios, buenos o malos, pero que sean elegidos por nosotros. De muchas partes del país vienen informes de que autoridades que ejercen jurisdicción y mando ajustan su conducta a estas tres proposiciones: primera, que es deber del Gobierno guiar al pueblo en las elecciones; segunda, que el Gobierno ya escogió sucesor; y tercera, que ahora la función primordial de las autoridades es propagandear, aflojarles a los unos y socar a los otros, la impunidad y las gangas para los partidarios y las amenazas, los castigos y las durezas para los adversarios; y mientras los lugares son más apartados con mayor vigor se practican esas máximas, esos desmaues, por aquello que decía un virrey: "Dios está muy alto, y el Rey muy lejos."

Si el señor Presidente mete en cintura a todos esos mandones desalmados y obliga al Departamento de Obras Públicas a hacer obras materiales y no obra política, y si la ejecución de ese plan, de verdadera neutralidad, data de este día, jamás se habrá conmemorado mejor un 15 de setiembre.

Yo he tenido ocasión de oír de labios del señor Presidente que las desdichas de Centro América vienen de la intromisión de los Gobiernos en las elecciones presidenciales. Sáquele provecho a su observación, no deje que muchos de sus inferiores le pasen por encima, y su nombre será recordado con gratitud por la democracia costarricense."

Un escritor encubierto se hace **La Nueva Prensa** lenguas al hablar de las *Dictaduras Constitucionales* y de los felices a sueldo que les entonan salmos. La tesis escogida para la gloriosa celebración de este día, parece ser que, puesto que hay democracias en las cuales se cobra impuestos a los hombres y se restringe la libertad de los ciudadanos y se irrespetea la soberanía de otras democracias, preferible es volver al estupeado absolutismo en que nada de eso acontece y antes bien hay respeto, profundo respeto para todas las manifestaciones de la ciudadanía.

Bien está el postulado ese entre el grupo verde que guarda en su seno el virus de la pasada tinocracia. Pero conste que si alguna prédica puede llamarse justamente subversiva, es esa que atea contra el progreso político alcanzado y desconoce la virtud del sistema republicano que vivimos. Ya pueden los imparciales juzgar de qué lado está la verdadera sección.

Como pedrada en ojo de boticario, cae la reproducción

ción que se hace de un artículo de don Mario Sancho, escrito y publicado en 1912, en que analiza con criterio valiente y severo las figuras decorativas del gabinete del Presidente don Ricardo Jiménez. Ese análisis es de actualidad, ahora que un grupo devoto pondera y exalta las excelencias del ex Mandatario, y lo consagra como un pensamiento eternamente joven, apto para comprender y estimular las nobles inquietudes de la juventud. Don Mario Sancho lo condena como destructor de aspiraciones, y como ciego a los valiosos esfuerzos juveniles. Y cita hechos concretos — frescos en los días de su escrito — y se refiere con especialidad a la supresión de las pensiones de nuestros estudiantes en Europa, al propio tiempo que se efectuaban dispendios militares y de otros órdenes, sin justificación alguna. Se refiere también a la derogatoria del estatuto que consagraba la inamovilidad del maestro y exclama:

"Se ha echado abajo últimamente, por móviles pequeños o rencorillos tal vez de carácter privado, la inamovilidad del maestro, reforma que parecía acimatarse en nuestro sistema educativo. Sólo sustrayendo al maestro del valvén de la política y protegiéndolo con aquel privilegio, de las pasiones ambientales, podremos tener algún día un magisterio inteligente, empeñoso y dedicado por entero al oficio nobilísimo de dirigir las inteligencias novicias y las jóvenes voluntades puestas a su custodia".

¡La Historia! Esa es la Historia que sale de donde menos se piensa, a impartir sus sanciones. Y los que creen a puño cerrado en la justicia divina, afirman que precisamente el caso del señor Jiménez confirma la idea de su existencia. El pudo terminar su papel político rodeado de un silencio respetuoso y de un olvido prudente; pero el destino lo lanza de nuevo a la pelea y lo hace venir a colocarse voluntariamente en el banquillo de las acusaciones para que no quede incumplida la justicia. Don Mario Sancho termina así su interesante publicación:

"Nosotros, los amigos del Pensamiento Nuevo, no podemos ni queremos saludar a la República en ninguno de los Secretarios de Estado, entre los cuales uno, el Sr. Oreaino, declara en discursos oficiales que el hecho de tener mucho dinero una persona es mérito bastante para la consideración nacional, y otro, el señor Brenes Mesén, revela con ribetes de ironía y desprecio, las intenciones periodísticas de un individuo como si el ministerio de la prensa no fuera un empleo más digno de la actividad humana y un ejercicio más provechoso y trascendental para los pueblos que el eterno besamanos palaciego.

Nosotros preferimos saludar la imagen sencilla de la Patria en la montaña azul y magnífica, en el valle risueño y fecundo, en el impetuoso río, en el campesino que no sabe sonreír a otro ceño que el del surco, en el obrero que come el producto de sus manos sabias y activas, en el joven colegial, ya que la juventud es por sí sola título de nobleza, y en unos cuantos hombres que han sabido conservar en medio de nuestros ciudades la primitiva pureza del bosque, la fecundidad del valle y el ímpetu del río."

**La Tribuna** La lucha Firpo Dempsey constituye la más alta sensación de estos días.

Todo queda relegado a un lugar subalterno ante este gran acontecimiento mundial. Todo, hasta los problemas interiores del país. Todo, hasta el derroche sentimental de lamentos literarios y contribuciones económicas en auxilio de los damnificados de la catástrofe del Japón que, a no mediar esta pugna, nos tendrían afanadísimos, con ese afán de hormigas que raras veces pone mos en el remedio de nuestras propias innumerables necesidades. La excusa que algunos dan a este entusiasmo desorbitado, es que se trata de adquirir un premonio de fuerza del elemento llamado latino en América, sobre la arrogancia indómita del yankee bucanero. Si Firpo consigue arrancar a golpes ciertos las mandíbulas a Dempsey, queda desdentado para siempre el monstruo imperialista que amenaza devorar a estos pueblos. Bueno, pues, esa es ya una razón. La parte del continente indo español, está jugando en esa partida una supremacía que le interesa conquistar. Obtenida la victoria, después sólo le faltará arrancar de cuajo—cosa relativamente fácil—los grades intereses norteamericanos que en todos estos países llegan hasta a controlar el Poder Público. Luego ya sólo les restará pedir a los gobiernos hispanos que no vuelvan a sentarse a la mesa de los congresos en que el Secretario de Estado washingtoniano es el que manda y el que en definitiva impone su voluntad. Lo cual vendrá por añadidura, si conseguimos que el boxeador argentino le ponga siquiera una linterna empuñada en la mejilla izquierda al atleta anglo sajón.

La Colonia Nicaragüense, que acaba de constituirse en Liga Patriótica para tratar asuntos políticos de su país, dispuso celebrar la fecha de la independencia centroamericana llevando una corona al monumento del prócer de la libertad de Centro América don Juan Rafael Mora. A los costarricenses no nos ocurrió tal pensamiento. ¿Para qué? Bien están los muertos en sus tumbas. Y habían de ser las huestes nicaragüenses declaradas últimamente *extranjeras* en nuestro suelo, las que vinieran a reverenciar con ocasión de la fecha centroamericana, al prócer costarricense que tuvo por hermanos a los pueblos del Istmo. El gesto es significativo y oportunamente hemos de consagrarle otras líneas.

EL REVISTERO

## El Partido Reformista conquista nuevos triunfos en toda su línea

### El Gral. Volio en Santo Domingo

Como lo habíamos anunciado, el domingo en la mañana se efectuó una romería reformista a la noble ciudad de Santo Domingo de Heredia.

El General Volio, acompañado de varios centenares de correigionarios, salió a pie, pasando por Cinco Esquinas y San Juan, lugares éstos en donde nuevos amigos robustecieron las huestes de la Reforma.

Demás está decir que durante el camino dominó un entusiasmo desbordante.

Cuando llegó a la romería a Santo Domingo, iban con el General no menos de mil quinientos soldados de esta idea libertadora.

Al señor Volio y comitiva, los recibieron en el llero de su entusiasmo, una muy hermosa cantidad de ferrocarrileros partidarios.

Hicieron uso de la palabra don Vidal Rivas, don Ricardo Falcó y el General. Los oradores fueron bastante aplaudidos, con especialidad el General Volio, quien pronunció un bellissimo discurso que publicaremos en nuestra próxima edición.

La altiva ciudad de Santo Domingo ayer adornó de rojo su pecho y su corazón para recibir a sus hermanos los reformistas de San José.

¡Gallardo pueblo!

**PUNTARENAS.**—Magníficas reuniones en Oroitina y Puntarenas; nuestra lógica hiza añicos al sofisma Jimenista.—Juan Rafael Pérez.

**SAN RAMON.**—Reunión imponente.—Pérez y Herrera insuperables. Pueblo delirante.—Aquiteo.

**SANTA BARBARA.**—Hoy hermosa gira distrito San Pedro. Campesinos acogen gustosos y entusiastas las doctrinas reformistas. Estoy bien.—Ferreñández.

**ATENAS.**—Gran reunión reformista efectuada hoy. Oradores, Zayas y Sancho demoliaron muralla de faras construida por adversarios. Pueblo cada vez más entusiasmado.—Froilán Bolaños.

**JUAN VINAS.**—Pueblo escucha entusiasmado. Prédicas reformistas.—Saludes—Coto y Montero Padilla.

**SANTA BARBARA.**—Habí después de misa; noventa minutos, campesinos escucharon doctrinas reformistas con atención y cultura. Resentidos no mandan orador. Paso jimenistas aquí lanzándose contra mujeres. Fué un desorden de los más grandes. Estoy bien, saludes.—Alfo. Fernández.

**SANTA CRUZ.**—Ovación provincial echandista fué un fracaso. 184 es el total. Jefe Político a la cabeza con tamaño divisa verde guardando el orden! Es neutral. El mismo policía que rompió nuestra bandera en días pasados, sacó hoy su revólver y cutacha para don Antonio Cabalceta. Estas son nuestras autoridades.—Mandul Rosales.

## Murió trágicamente en Santa Ana don Jaime Boletti

El sábado pasado, en Santa Ana, falleció de una manera trágica, el muy estimable joven don Jaime Boletti, quien hace algún tiempo radicaba en ese lugar. En hombros de sus amigos fue traído el señor Boletti a esta capital, efectuándose el entierro, con grande acompañamiento, pocas

horas después. Muchas ofrendas florales fueron enviadas como tributo de recuerdo y cariño al muy apreciable fallecido. A su inconsolable madre, a su afigida esposa, a sus hijitos y a la demás familia doliente sumida hoy en profunda angustia, les enviamos por este medio nuestra más sincera y honda expresión de dolor, ahora que derraman lágrimas sobre la tumba del estimado fallecido.

## TRAVELLING TO NEW YORK

Honorable and smart young lady with best of references, wishes employment with family that travels to New York.

For further information ask in this office.

## Para Nueva York

Dentro de pocos días marchará para los Estados Unidos el apreciable amigo nuestro el joven don Rafael Cortés Chacón. Un venturoso viaje le deseamos al estimado señor Cortés.

## Boda en Heredia

En la ciudad de Heredia, en breve se efectuará la boda del apreciable caballero don José Alvarado V. con la gentil señorita Lila Lépiz Vargas. Anticipadamente, les deseamos muchas felicidades a los futuros contrayentes.

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344.

# UNITED FRUIT CO.

## SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de veñida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN  
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

## Voces Obreras

### La fe en el Ideal

Heredía, siempre noble y generosa, siempre pronta a responder al llamamiento de la Patria, es en estos momentos campo avanzado del Reformismo, y de ello nos sentimos orgullosos los heredianos que trabajamos con fe profunda en la siembra de los ideales de un programa que es base y cumbre del anhelo popular.

Al afiliarme al partido Reformista, lo hice después de largas reflexiones y consultas con mi conciencia; por primera vez iba entrar en las luchas políticas y no quería hacerlo por una puerta falsa. Estas reflexiones quizá algún día las publique, no porque tengan nada de nuevo ni porque sean el producto de lecturas filosóficas o literarias, sino porque son la expresión de un ferviente deseo de ser sincero, verdaderamente sincero y convencido en estas manifestaciones de la vida del hombre.

Esto es algo que todos los jóvenes deben hacer al ceñirse por primera vez a la toga del ciudadano; del convencimiento nació la fe y con ella fuí de pueblo en pueblo predicando los ideales de mi causa y me encontré con alegre sorpresa que el fenómeno que a mí me había lanzado a la lucha, se había también operado en cada uno de mis compañeros, fieros de ensueño y de trabajo, en cada artesano y en cada

trabajador del campo: ¡todos tenfanfel! ¡Todos eran conocidos reformistas!

El campo estaba preparado y en él la semilla germinó rápida y lozana; hoy en Heredia recogemos el fruto abundante que brota de la seno fecundo de los pueblos en una magnífica gestación de ideas.

Se dice que la fe es la que salva y lo estamos demostrando claramente: de Heredia han salido los más rudos ataques contra el Reformismo, se nos amenazó con destruirnos, con aniquillarnos consumidos en un incendio... de palabras y todavía estamos en pie.

En San Antonio de Belén se nos ataca rudamente en el púlpito, y la mayoría de los oyentes abandona el templo como una forma de protesta; ellos llegaron al altar de Cristo en busca de una bendición... y les lanzan anatemas; pues bien, después de todas estas borrascas el pabellón rojo se levanta a los cielos, cada vez más sereno, cada vez más hermoso, teniendo como asta el brazo nervudo de los trabajadores y como escudo el pecho de todos los reformistas.

Tenemos un programa y tenemos un hombre. ¡Heredianos, tened fe en ellos, que la fe mueve las montañas!

ENRIQUE CORTÉS CH.  
Heredia, set. 1923

## Mujeres Reformistas

Discurso pronunciado por la señorita Lía Espinosa el miércoles pasado, en San Pedro de Montes de Oca.

Estimado General:

Hoy os recibe este pueblo complacido, que ama con afecto entrañable las causas justas y rectoras, que como la del Partido Reformista encarna una permanente idealidad de la patria.

El General Vello, cuya espada es un símbolo de libertad para Costa Rica, es el hombre que en estos momentos de angustia y de pobreza para Costa Rica, sintetiza la esperanza y el bienestar futuro de esta tierra que idolatramos.

El es ciudadano probo, él es caballero sin tacha, que ha puesto la rebeldía de su brazo al servicio de las jornadas de la libertad, y su inteligencia y su corazón al servicio de los grandes y limpios intereses de la humanidad.

Yo como mujer que ama los ensueños fecundos que redimen a los pueblos sufridos,

dos, llena de orgullo saludo al invicto General, y le consagro las frases de admiración más vivas y profundas que brotar pueden de mi mente y de mi corazón.

Quiera el cielo que el día de diciembre próximo, flamee gloriosa y triunfante la bandera roja, para que bajo ella, nos cobijemos todos los que llevamos dentro del pecho una estrella de verdadero patriotismo; ojalá que el sol de la felicidad, para dicha impercedera de todos, ponga sus claveles de luz en los pliegues de esta bandera reformista, que está ya bendecida por los que han hambre y sed de justicia, por las madres que ansían el bien de sus hijos y por los hombres que claman por la libertad y el derecho.

General! mi voz femenina os alienta para que en esta cruzada de redención, os guíe la buena estrella, que como símbolo de vuestra conciencia leváis en el alma, la que guía a los hombres que buscan la felicidad de la humanidad: Salud noble General!

## LAS CIUDADES DE ITALIA

LICORES DEL PAÍS Y EXTRANJEROS, VINOS FINOS  
CONSERVAS

Avisamos a nuestra numerosa clientela que hemos trasladado este establecimiento en la esquina frente al Hotel Francés, contiguo a la casa Arango y Co.

Barletta Hnos.

## LOS GNOMOS

de Fernán Bernada  
Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.

Aseo esmerado y magnífico servicio  
Avenida Central

Cuando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la

## Imprenta TORMO

Avenida Central, frente al Banco Mercantil

Teléfono 664 San José, C.R. Apartado 439

## ALMACEN

Tomás Fernández

ACABA DE RECIBIR

Hierro para techos, Papel de Imprenta Afrecho de Trigo, Fósforos Dragón Vidrios grandes para ventana

Teléfono 198 Apartado 614

## La Directiva Reformista de la Provincia de Heredia

ha abierto la oficina de su Secretaría General en la calle del telégrafo, 100 varas al Este de la Botica Badilla. Lo avisamos a todos los reformistas de esa Provincia para los efectos de las diligencias que hayan de practicar en servicio de nuestra noble causa.

## Hotel Continental

Julian Pastor M.

Restaurant Cantina

En su elegante y cómodo local, situado 50 varas al Norte de la Imprenta Alsina, ofrece habitaciones confortables y ventiladas, regia alimentación y abundante.

## LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

## AZUCAR

Bueno y barato

Solo consigue donde

José A. Coronado

De administración

A los señores agentes y circuladores de "La Prensa

Muy atentamente suplicamos a nuestros Agentes y Circuladores se sirvan hacer sus liquidaciones antes del 31 de este mes, formalidad indispensable para la organización que se le está dando a esta Empresa.

## Jabón LEON AZUL

INGLES

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:

LA INDIA  
Y LA MARINA

FOR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.



## Latas vacías de Harina Lacteada

Se compran en

## LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378 APARTADO 1064

## LA COLONIAL

de Miguel García y Hno.

está situada en el local que ocupaban los señores Antonio Alen y Compañía

50 varas al Noroeste del Mercado.—San José

## Dr. Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de París  
MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, contiguo al Teatro Variedades  
Teléfono N. 143 San José, Costa Rica

## TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña, Doble grande y pequeña, Aguas Minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.